

**MAESTRÍA EN EDUCACIÓN Y DESARROLLO HUMANO
CINDE-UNIVERSIDAD DE MANIZALES**

**LÍNEA DE INVESTIGACIÓN:
JÓVENES, CULTURAS Y PODERES**

PROCESO DE SISTEMATIZACIÓN DEL CONOCIMIENTO PRODUCIDO EN LA LÍNEA DE INVESTIGACIÓN.
(FICHA DE PROCESAMIENTO DOCUMENTOS ESCRITURALES)

1. Datos de Identificación de la ficha

Fecha de Elaboración: Julio 10 de 2020	Responsable de Elaboración: Susana Lucia Baudichon Valencia	Tipo de documento Tesis de Grado
--	---	--

2. Información general

Título	ECO – RESISTENCIAS: PRÁCTICAS QUE LLEVAN HACIA UN EXISTIR
Autor/es	Susana Lucia Baudichon Valencia
Tutor	Jaime Alberto Pineda Muñoz
Año de finalización / publicación	2020
Temas abordados	Eco – Resistencias Ecosocialismo Capitalismo Ecoaldeas Comunidad
Palabras clave	Eco-Resistencia, Resistencia, Ecoaldea, Ecosocialismo, Capitalismo.
Preguntas que guían el proceso de la investigación	¿Cuáles son las prácticas que se pueden definir como Eco Resistencias? ¿Cuáles son los propósitos de las Eco aldeas que contribuyen a las formas de Eco resistencia? ¿Cuáles son las prácticas que se llevan acabo en las Eco aldeas como formas de resistencia? ¿De que manera se construye comunidad en las Eco aldeas? ¿Cuál es la proyección de las Ecoaldeas?

Identificación y definición de categorías

ECO – RESISTENCIAS: Son apuestas de vida, que personas de distintos lugares especialmente jóvenes, realizan para salir de la realidad socio-económica del consumo y deterioro del medio ambiente propia del sistema neoliberal. Son prácticas de carácter colectivo que tienen un componente ecológico al preocuparse por el cuidado del medio ambiente y de los recursos naturales, con un carácter social, al interesarse por disminuir problemáticas como la pobreza y el hambre, económicas al reducir el consumo de objetos y servicios, y considerar la autosostenibilidad como una forma de vida.

ECO – ALDEAS: La red global de Ecoaldeas GEN (2008), la cual acoge a diversas eco aldeas y proyectos ecológicos en el mundo, retoman la definición dada por Gilman para definir una ecoaldea como “un lugar, donde conoces a los demás, un asentamiento integral, no sólo una estructura de viviendas, agrícola o empresarial sino todo ello a la vez, un asentamiento en donde las actividades humanas, están integradas en el medio natural de manera inocua. Tan importante como la relación con el medio natural es que el asentamiento sea soporte de un desarrollo humano sano, y que haya un sentido de celebración. Finalmente la clave de la sostenibilidad es que la vida de la comunidad pueda continuar indefinidamente en el futuro”.

Las ecoaldeas se avocan al campo con un objetivo que trasciende la disputa sobre la tierra que mantienen el estado, los indígenas, campesinos y grupos insurgentes, en la ecoaldeas lo que da vida a esa tierra es la forma como es habitada, las prácticas que se llevan a cabo las convierten en territorios de paz.

COMUNIDAD: Para las Ecoaldeas crear comunidad se convierte en una forma de trabajo en el que cada persona aporta desde sus conocimientos y experiencias, se contribuye a la economía de las familias y resulta ser una forma más potente de crear consciencia colectiva. Es así como la comunidad creada en cada una de las Ecoaldeas visitadas, responde a lo planteado por Bauman (2003) para quien la comunidad va más allá de pensarla como un lugar en donde se comparte un territorio, para Bauman la comunidad evoca a un paraíso, algo anhelado que genera seguridad para habitar.

CARACTERIZACIÓN DE LA POBLACIÓN- TERRITORIO

El presente trabajo de investigación se desarrolla en el Departamento del Valle del Cauca. La población esta compuesta por las Ecoaldeas: Un Pasito a la Vez, De – Mente y Pacho Villa ubicadas en territorio del Parque Natural Farallones de Cali. En el Valle del Cauca al encontrarse a travezado por las cooridlleras central y occidental, se facilita la comunicación entre los Municipios de Tulúa, Buga, Caicedonia, Palmira, Florida y Pradera con los asentamientos que vieron nacer en 1964 a las FARC, Marquetalia en el Tolima y Río Chiquito en el Cauca; además de comunicar los departamentos de Tolima, Cauca, Choco y el Valle. Hace que el Valle del Cauca se convierta en un territorio estratégico para el dearrollo de operaciones por parte de las guerrillas Colombianas.

A partir de lo anterior el bosque y el parámo de los Farallones fueron transformados en campos de guerra, en donde se escucaharon gritos, llanto, disparos y estrategias de guerra; en trincheras para los secuestrados, en tierras para el cultivo de coca y en laboratorios para su procesamiento. En testigos del dolor de los humanos y de las familias que tuvieron que dejar sus tierras y pertenencias por temor a la muerte. Los farallones de Cali guardan en su corazón la historia de una Colombia en guerra, los cuerpos de inocentes y los recuerdos de quienes sobrevivieron.

En las Eco aldeas existen dos tipos de comunidad primera consiste en la itinerante constituida por los voluntarios, algunos con el deseo de vivir otro tipo de experiencias en sus vacaciones, otros con la idea de conocer para replicarlo en sus ciudades. La otra comunidad está conformada por aquellos jóvenes que residen en las Ecoaldeas. Los jóvenes que viven y que visitan las Ecoaldeas son jóvenes como los describe (Guattari, 1996) aplastados por las relaciones económicas dominantes, que cada vez nos confiere un lugar más precario y nos manipula mentalmente por la producción de la subjetividad colectiva, promulgada por los medios de comunicación. Pero que no por esto dejan de desarrollar sus propias distancias de singularización respecto a la subjetividad normalizada. De está manera son jóvenes que le apuestan a retornar a lo natural a partir de acciones Eco – Resistentes.

Identificación y definición de los escenarios y contextos sociales en los que se desarrolla la investigación (máximo

200 palabras)

El contexto de origen del conflicto y violencia en Colombia esta en el campo y en la relación con la población campesina. Violencia causada por la división del trabajo, de las clases sociales y la distribución inequitativa de la tierra, al no permitir libertad en la siembra y el comercio de los alimentos, así como en el cobro de impuestos. Lo que condujo a las luchas agrarias en los años treinta, debido a que los campesinos se comienzan a cuestionar la concentración de las tierras y las condiciones de vida que tenían en comparación con la que llevaban los latifundistas. Producto de la apertura al neoliberalismo como modelo ideológico y económico, así como al brindarle un lugar a la economía ilícita.

Por otra parte los vientos infames de la violencia en el Valle del Cauca estaban en manos de narcotraficantes y los grupos paramilitares que llegaron al Valle en 1999. Por venganza o señalados como informantes, colaboradores o milicianos de grupos guerrilleros, violencia que condujo a la desaparición y asesinato de personas. Tiempo durante el cual los Farallones fueron transformados en campos de guerra. En testigos del dolor de los humanos y de las familias que tuvieron que dejar sus tierras y pertenencias por temor a la muerte.

La violencia contemporánea sigue teniendo como fundamento la guerra, la soberanía y el enemigo, pero además, el monopolio de la violencia no se encuentra en el Estado. Ahora, una serie de máquinas se entrelazan para poder generar el horror necesario para el control de los recursos y la explotación de éstos. Siendo una de estas máquinas el control de las semillas. Adicional a esto el espacio de la ciudad, construido y elaborado artificialmente, se coloca en franca oposición a una naturaleza en estado originario. En el modo de producción capitalista como forma de organización de la producción deseante.

Identificación y definición de supuestos epistemológicos que respaldan la investigación

(máximo 500 palabras)

El Parque Nacional Natural Farallones de Cali sobre la Cordillera Occidental guarda en su corazón la historia de una Colombia en guerra, los daños ecológicos, los cuerpos de inocentes y los recuerdos de quienes sobrevivieron. Caminando estos territorios, en los ejercicios del “caminar” esas superficies, las Ecoaldeas Un Pasito a la Vez, De Mente y Pacho Villa, se nos muestran como signo de lo circundante de “la resistencia y la reexistencia”, a través de prácticas Eco resistentes que promueven el cuidado del medio ambiente y de los recursos naturales, la reducción del consumo de objetos y servicios, así como la potencialización de la

ausostenibilidad como una forma de vida; prácticas que permiten convertir a los Farallones en territorios de paz.

El desconocimiento y la pasividad de los sujetos frente al ritmo acelerado y absorbente del sistema, el cual insiste en que seamos, seres sin pensamiento para continuar siendo piezas que encajan en este. Todo nos indica que la lógica de producción y consumo capitalista nos está llevando a un desastre ecológico y social incalculable y que de no tomar acciones amenaza la supervivencia de la especie humana en la tierra.

Lo anterior conlleva a que las ecoaldeas se avoquen al campo con un objetivo que trasciende la disputa sobre la tierra que mantienen el estado, los indígenas, campesinos y grupos insurgentes. En las ecoaldeas lo que da vida a esa tierra es la forma como es habitada, las prácticas que se llevan a cabo las convierten en territorios de paz.

La construcción y desarrollo de una ecoaldea, crear **Comunidad** se convierte en una forma de trabajo en el que cada persona aporta desde sus conocimientos y experiencias, se contribuye a la economía de las familias y resulta ser una forma más potente de crear consciencia colectiva. . De-mente no solo ha creado comunidad con los que habitan el territorio y con quienes asisten como voluntarios, sino que ha creado alianzas con jóvenes que, a pesar de no habitar el mismo territorio, llevan a cabo diversas prácticas eco-resistentes, uniendo los intereses por el cuidado del medio ambiente y la reducción del consumismo.

Pasito a la Vez es el sueño de muchos contradictores del sistema capitalista, para quienes resulta ser más atractivo sembrar sus alimentos antes que comprarlos en un supermercado, hacer uso del trueque para tener acceso a servicios, movilizarse en bicicleta o caminando antes que subirse a un bus, tener tiempo de ocio sin arrepentimiento y para quienes sueñan con que sus actividades diarias y de ingreso económico se basen en la labor más no en el trabajo.

Pacho Villa surgió en los años 70's como un espacio de esparcimiento en el que era posible todo, época en la que el amor y la paz inundaban muchos de los corazones de los jóvenes y la libertad en todas sus expresiones era su bandera. "Pacho, Alberto y 3 amigos más deciden explorar los Farallones del Valle del Cauca y luego de varias caminatas ubicarse en el espacio en el que hoy es Pacho Villa. Se escogió el territorio por el agua pues hay nacimientos y el río Pato que está a una hora bajando."(E. Sanín, comunicación personal, 7 de Julio

de 2019).

Identificación y definición del enfoque teórico (máximo 500 palabras)

ECOSOCIALISMO: Todo nos indica que la lógica de producción y consumo capitalista nos está llevando a un desastre ecológico y social incalculable y que de no tomar acciones amenaza la supervivencia de la especie humana en la tierra. Es necesario tomar acciones que reduzcan las consecuencias de las prácticas de los hombres en el medio ambiente. De esta manera Lowy plantea el Ecosocialismo , definiendola como una “corriente política fundada sobre una constatación fundamental: la protección de un medio ambiente favorable a las especies vivas, incluida la nuestra; corriente que resulta incompatible con la lógica expansiva y destructiva del sistema capitalista..... el ecosocialismo consiste en una política económica que satisface las necesidades sociales y mantiene el equilibrio ecológico ”. (Lowy, 2012)

EXISTENCIA: La existencia es una irrupción que envuelve el pensamiento, la acción, el sentir y la percepción. Desde la cual se crean nuevas maneras de existir, en donde se pueden reconocer las distintas formas en que se representan las acciones colectivas en el territorio que se habita.

Ecoaldeas: La Red Global de Ecoaldeas GEN (2008), la cual acoge a diversas ecoaldeas y proyectos ecológicos en el mundo, retoman la definición dada por Gilman para definir una **Ecoaldea** como “un lugar, donde conoces a los demás, un asentamiento integral, no sólo una estructura de viviendas, agrícola o empresarial sino todo ello a la vez, un asentamiento en donde las actividades humanas, están integradas en el medio natural de manera inocua. Tan importante como la relación con el medio natural es que el asentamiento sea soporte de un desarrollo humano sano, y que haya un sentido de celebración. Finalmente la clave de la sostenibilidad es que la vida de la comunidad pueda continuar indefinidamente en el futuro”.

Eco – Resistencias: Dentro de las prácticas de cambio que sugiere el Ecosocialismo se plantean las Eco-Resistencias. Un mundo que se ha vuelto árido y artificial, en donde la vida ya no tiene un sentido propio. Las Eco - Resistencias son apuestas de vida, que personas de distintos lugares especialmente jóvenes, realizan para salir de la realidad socio-económica del consumo y deterioro del medio ambiente propia del sistema neoliberal. Son prácticas de carácter colectivo que tienen un componente ecológico al preocuparse por el cuidado del medio ambiente y de los recursos naturales, con un carácter social, al interesarse por disminuir

problemáticas como la pobreza y el hambre; económicas, al reducir el consumo de objetos y servicios, y considerar la autosostenibilidad como una forma de vida.

Identificación y definición del diseño metodológico

La investigación desarrollada es de corte cualitativo. Se llevo a cabo una inmersión en la comunidad a estudiar, con el objetivo de comprender de manera cercana su realidad, otorgándole relevancia a las experiencias, subjetividades y conocimientos propios de la comunidad, siendo de esta manera una investigación cuasi – inductiva .

Se utilizo la Etnografía como método de investigación, haciendo uso de herramientas como la observación participante, entrevistas semi –estructuradas, diarios de campo y revisión documental. Las cuales permitieron crear un discurso en el que se entreteje la voz y subjetividad de los participantes con el análisis detallado y consenso intersubjetivo de la investigadora.

Identificación y definición de los principales hallazgos (empíricos y teóricos) (máximo 800 palabras)

Las ecoaldeas visitadas responden a los ideales del ecosocialismo ya que tienen como objetivo la reducción del consumo de objetos y servicios con el fin de alcanzar la autosostenibilidad.

Otro aspecto a resaltar retomado por el ecosocialismo es la posibilidad que tienen las personas que habitan las ecoaldeas de tener tiempo libre y usarlo en el desarrollo de sus habilidades a través de actividades como sembrar, pintar, tejer, leer, reciclar, etc. Dichas actividades a su vez favorecen el mantenimiento y crecimiento de las ecoaldeas.

De esta manera las actividades realizadas en las ecoaldeas dejan de ser un trabajo impuesto para ser labores que van en coherencia con los fines del ser humano y que no se diferencian de las actividades realizadas en el tiempo libre. El vivir en una ecoaldea hace que cada uno de los aspectos de la vida estén relacionados con el proyecto por lo que la diferenciación entre tiempo "laborar" y de ocio no es clara, puesto que cada actividad que se lleva a cabo en el llamado "tiempo de ocio" es del gusto de las personas y trae avances para el proyecto.

Un aspecto general entre las ecoaldeas es el interés por el cuidado del medio ambiente. Es así como Juan Manuel, Luz María y Alberto crearon las ecoaldeas con el interés de cuidar la naturaleza y a su vez crear otra forma de existir dentro del sistema capitalista. Otro aspecto en común resulta ser el interés por visibilizar las ecoaldeas y enseñar a otros las prácticas eco resistentes llevadas a cabo por ellos, realizando alianzas con colegios, colectivos, universidades, etc.

Los jóvenes que habitan las ecoaldeas le apuestan a un retorno a lo natural a partir de la elaboración de los elementos para el cuidado personal y la siembra de los alimentos para su consumo. Es común el uso de técnicas ancestrales para la siembra y cosecha así como para cocinar. Se siembran semillas liberadas es decir no transgénicas y no se hace uso de agrotóxicos, esta no es a escala y busca suplir las necesidades diarias de los ecoaldeanos. Siendo la soberanía alimentaria otro de los puntos en común y de mayor relevancia que tienen las ecoaldeas ya que esta conduce a la autosostenibilidad.

Es sí como desde la forma como han sido creadas, sus pilares de bioconstrucción, soberanía alimentaria y construcción de comunidad. Las ecoaldeas se convierten en prácticas de ecoresistencia que acogen a quienes se encuentran agobiados por el sistema capitalista y que trascienden la resistencia a través de prácticas que llevan a una existencia, en donde prevalece el cuidado del medio ambiente y se busca un balance entre el progreso y la preservación del equilibrio ecológico del planeta.

Finalmente se identificaron otras prácticas consideradas como eco resistentes como es el caso de revistete, huertas urbanas, ecobarrio y Ecolprovys, las cuales son llevadas a cabo dentro de la ciudad. De esta manera aunque el ecosocialismo planteado por Lowy no considera posible el equilibrio de la naturaleza inmersos en el sistema capitalista, estas prácticas eco resistentes permiten ver cómo en la ciudad es posible encontrar jóvenes que se cuestionan y reducen el consumo, llevando a cabo acciones que les permiten tener un poco de autosostenibilidad en ámbitos como la alimentación y el vestuario.

**Productos derivados de la tesis
(artículos, libros, capítulos de libro, ponencias, cartillas)**

- Artículo
- Documental